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Primer DT despedido en el Ascenso: 
Juan Manuel López dejó de ser el 
entrenador de San Luis de Quillota

Así será el Plan de Reconstrucción 
para Viña, Quilpué y Villa Alemana: 
Gobierno se comprometió a 
presentarlo esta semana

Gabriela Orfali vs Pablo Rojas, 
las cartas de los diputados 
republicanos de Valparaíso que 
lucharán por liderar la Alcaldía 
de Concón

Ministro de Justicia por General 
Director de Carabineros: “Esperaría 
que evaluara su renuncia antes de 
ser formalizado"

Andrés Celis se juega el todo o 
nada por Carlos Williams en Viña

Diputado RN pidió a todo su sector, desde Amarillos hasta 
Republicanos, que se alineen detrás del Concejal: “Si eso pasa, 

Ripamonti no tiene ninguna posibilidad”
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C ada vez más se acortan 
los plazos para definir 
quiénes serán los candi-
datos de cara a la próxi-

ma municipal, pero sin dudas una 
de las 10 comunas más atractivas 
de país, por tamaño y sobre todo 
por presupuesto, es Viña del Mar.

Durante 16 años esta comuna 
fue gobernada por Virginia Re-
ginato y de hecho sólo la ley que 
la obligó a dar un paso al costado 
en la última elección la privó de res-
postularse. Sin embargo, fue como 
candidata al Concejo y obtuvo la 
primera mayoría.

No obstante, la sentencia del Tri-
bunal Calificador de Elecciones (Tri-
cel) la inhabilitó para ejercer cargos 
públicos por cinco años. Por ende, 
debió dejar su puesto de Concejal 
en Viña del Mar y cederlo a Jorge 
Martínez. Y de pasada, no podrá 
competir en esta elección.

Viña del Mar desde el 2021 en 
adelante ha sido comandada por 
Macarena Ripamonti, joven figu-
ra ligada al Frente Amplio que, de-
bido a la dispersión de votos entre 
la ex concertación, la derecha y un 
candidato independiente, con 38% 
de los votos logró quedarse con la 
Alcaldía.

LA UDI NO TIENE OPCIONES
Andrés Celis, diputado por el 

distrito 7 que incluye Viña del Mar 
y perteneciente a las filas de Re-
novación Nacional (RN), realizó un 
agudo análisis político a las posibi-
lidades que tiene su sector, incluido 
Republicanos, de quedarse con la 
alcaldía de la ciudad jardín.

"Yo llevo metido en esto de las 
elecciones al menos 16 años, casi 
cuatro periodos de concejal y vi-
viendo mi segundo periodo de dipu-
tado, y la verdad es que si uno pier-
de el realismo político se enamora 
de causas imposibles y el primer 
imposible que yo veo es que la UDI 
recupere Viña del Mar".
¿Qué lo lleva a pensar que la UDI 
no puede recuperar Viña?

La UDI ha sido un socio innega-
ble para nosotros en RN. Es más, la 
UDI en San Antonio, Viña del Mar y 
Valparaíso roncaba. Nosotros como 
Renovación Nacional no podíamos 
entrar en su territorio y ellos lo te-
nían todo. No olvidemos que la UDI 
aquí gobernó por años la comuna 
de Valparaíso y Viña del Mar y, ¿que 
pasó? La historia es simple: hoy, con 
todo respeto, ni siquiera tienen un 

parlamentario y del último Alcalde 
de Algarrobo, la verdad que mejor 
ni hablar.

¿Por qué cree usted que pasó 
eso y qué responsabilidad le 
atribuye a Chile Vamos comple-
to?

Pasó lo que también le pasa a 
Renovación Nacional en otras par-
tes: no se le abrió paso a las nuevas 
generaciones, y aquí no habló de los 
jóvenes necesariamente, hablo de 
los otros liderazgos. Mira, por ejem-
plo, el rol de Juan Sutil en Chile Va-
mos. El que él se incorpore tiene que 
ver con estas nuevas generaciones. 
No sólo los jóvenes deben aportar, 
hay gente más grande y más prepa-
rada que no necesariamente viene 
de la política que nos puede apoyar 
y aportar.

RN, CHILE VAMOS Y HASTA 
REPUBLICANOS "DEBEMOS 
ESTAR TRAS CARLOS 
WILLIAMS"

El parlamentario Andrés Celis 
toma justamente la idea de las 
nuevas generaciones y que no ne-
cesariamente tiene que ver con la 
edad para poner en la primera línea 
el nombre de Carlos Williams, el 
concejal en ejercicio más votado en 
Viña del Mar.

"Dentro de este esquema de las 
nuevas generaciones es que Carlos 
Williams es la mejor carta que te-
nemos para ganarle a Ripamonti 
y recuperar la Alcaldía. Viene del 
mundo de las comunicaciones y ha 
ido aprendiendo cómo funciona un 
Municipio por dentro".

Pero Williams ha sido conside-
rado como un Concejal "tibio" y 
hasta muy cercano a la Alcalde-
sa. De hecho, renunció a las filas 
de Renovación Nacional...

Es que aquí hay un mea culpa que 
como partido debemos hacer: Car-
los Williams nunca fue reconocido 
como un par y eso porque el actual 
Concejal no es un político. Es eso 
justamente lo que hoy lo convierte 
en la mejor carta. No considero que 
sea tibio, considero que Williams no 
anda buscando el titular ni la cuña, 
anda preocupado de hacer el traba-
jo, de ser un aporte y justamente es 
su cercanía con la propia Alcaldesa 
lo que le ha permitido conocer más 
de cerca el funcionamiento del Mu-
nicipio. No olvidemos que él vive su 
segundo periodo en la comuna".

Andrés Celis: "El único que le puede 
ganar a Ripamonti es Carlos Williams. 
Le pido realismo político a mi sector, 
incluido Republicanos"

El Diputado del Distrito 7 pidió unidad en el sector y 
que todos se pongan detrás de la carta del edil que es 
la primera mayoría en ejercicio y que, a su juicio, es el 
único que puede derrotar a la actual alcaldesa Macarena 
Ripamonti, quien buscará la reelección en octubre.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/andres-celis-el-unico-que-le-puede-ganar-a-ripamonti-es-carlos
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¿Cuál es el potencial que le ve a 
Williams entonces?

La actual situación de Viña del 
Mar necesita a un gestor que no 
venga a pelearse ni a buscar tri-
buna, ni menos a tratar de sabér-
selas toda; sino que venga a servir 
y como dicen no a servirse. Carlos 
Williams es un hombre que conoce 
de pies a cabeza, de cerro a la costa, 
Viña. Lleva años recorriéndola. Hoy, 
además, suma la experiencia de sa-
ber qué se puede y qué no se pue-
de hacer desde el Municipio. Es un 
hombre que no genera anticuerpos 
y, por lo demás, sabemos que no 
tiene segundos ni terceros intereses 
con nadie.

¿Y la UDI o Republicanos le 
darán el cupo si ni siquiera RN lo 
considera mayormente?

Aquí es donde tenemos el ma-
yor problema: Carlos Williams no 
es hombre de partidos ni de lobby. 
No es amigo mío, por ejemplo. No 
es amigo del senador Chahuán. 
Entonces no tiene "padrinos polí-
ticos". Es aquí donde yo apunto al 
realismo político de nuestro sector. 
Vattuone no puede ser candidato, 
el 10% que sacó como Alcalde la vez 
pasada mermó las posibilidades de 
nuestro sector y si va nuevamente 
pasará lo mismo. Lo que sí, Vattuo-
ne debería ir al Concejo Municipal 
porque una voz como la de él y la 
experiencia ganada como Gober-
nador Marítimo y recorriendo la 
comuna los últimos años sería muy 
bueno para la ciudad. En el caso del 
padre Marcelo Catril, de verdad, 

me lo imagino gestionando desde 
una Dideco y dentro de un mismo 
equipo. ¿Y por qué no también Con-
cejal? Creo que la diferencia con 
Williams son dos: primero, Carlos 
tiene los votos, es primera mayoría 
y; segundo, la experiencia. Creo que 
ahí a Catril le falta esa experiencia 
y además su fuerte está justamente 
en la organización vecinal, rol que le 
falta a la Dideco en Viña. Por último, 
en Republicanos, la verdad que me 
da un poco de pudor hablar de sus 
candidatos porque, en serio, ¿quién 
los conoce? Sólo tiene la firma Re-

publicano atrás, que sigue siendo 
una buena firma, pero que cada día 
se ha ido devaluando. Ya no son los 
que eran antes y además generan 
anticuerpos en nuestro propio sec-
tor de centro, que es la mayoría en 
Viña del Mar.

Entonces, ¿cómo lograr la uni-
dad tras Carlos Williams?

Mira, lo primero que yo hice an-
tes de dar esta entrevista fue llamar 
el fin de semana a Carlos y pregun-
tarle si efectivamente quería ser 
candidato. Y me dijo que sí. Lo escu-

ché con muchas ganas. Lo cierto es 
que la catástrofe de los incendios es 
un antes y un después para él. Tiene 
ganas, está dispuesto a jugársela, 
más que por el propio sector, por 
Viña y su gente. Te lo digo muy en 
serio. El nivel de compromiso de 
Williams hay que reconocerlo y es 
lejos la mejor opción. Entonces aquí 
le pido a mi sector tener realismo 
político, no sólo a la UDI, a RN y a 
Evópoli, sino también al PDG con 
Vattuone y a Republicanos. Las en-
cuestas no sirven. Aquí sirve el rea-
lismo político. Carlos tiene los votos, 
ya es el más votado del Concejo. 
Si nos sometemos a una prima-
ria, sería el camino más justo, pero 
sabemos que es complejo que ese 
escenario se dé en la comuna. Ya 
hace cuatro años no se hizo y termi-
namos exportando a un candidato. 
Por mi lado, pido sensatez y realis-
mo. Yo apoyaré y me la jugaré por 
la opción de Carlos Williams, pero 
debe ser nuestra única carta y que 
todos debemos ponernos detrás de 
él, desde Amarillos a Republicanos. 
Si eso pasa, de verdad, Ripamonti o 
la izquierda no tienen ninguna posi-
bilidad en Viña y vamos a tener un 
Municipio liderado por un hombre 
que llegará a servir a la ciudad que 
hoy tanto lo necesita y, además, a 
despojar a la ciudad de un mandato 
que está más preocupado de las lu-
ces que de hacer la pega. Mira, para 
ser candidato no sólo hay que tener 
ganas, sino que ser la mejor opción, 
y aquí la ecuación es perfecta: Car-
los Williams es la carta.

https://fronza.cl/categoria-producto/marcas/mg/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=MG_VERANO
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Así será el Plan de Reconstrucción para 
Viña, Quilpué y Villa Alemana: Gobierno se 
comprometió a presentarlo esta semana

E n la antesala a la pre-
sentación del Plan de 
Reconstrucción tras el 
megaincendio que con-

sumió más de 8 mil hogares en las 
comunas de Viña del Mar, Quilpué 
y Villa Alemana, se conocieron al-
gunos detalles acerca de esta ini-
ciativa que está a cargo de la mi-
nistra de Desarrollo Social, Javiera 
Toro, quien lidera a un equipo que 
contempla a otros secretarios de 
Estado y expertos en pos de poder 
superar esta catástrofe.

En primer lugar, se indicó que los 
incendios del 2 y 3 de febrero en la 
región de Valparaíso afectaron a 
5.732 viviendas en Viña del Mar; 
2.253 en Quilpué y 117 en Villa 
Alemana; catastrando a un total de 
21.031 personas en las tres comu-
nas. En cuanto al nivel de afectación 
a viviendas y enseres, esta cifra lle-
gó al 91% del catastro.

Otros datos expuestos dicen re-
lación con la tenencia de las vivien-
das, donde el 39% son propietarios; 
el 13% son arrendatarios; el 19% 
vivían como allegados o en sitios 
cedidos; y un 28% en situación 
de ocupación irregular. Además, 
el 40% de los hogares catastra-
dos se compone de niños, niñas y 
adolescentes; el 33% de personas 
mayores; y el 5% de personas en 
situación de dependencia o disca-
pacidad.

Con esta información como 
base, se dieron a conocer algunos 
detalles preliminares de cómo será 
el Plan de Reconstrucción que –se 
espera– presentará esta semana el 
Gobierno. "Es un plan con perse-
pectiva de mediano y largo plazo, 
que trabajamos con mucha res-
ponsabilidad y que lo compro-
metimos para la tercera semana 
de marzo", señaló la ministra Toro, 
quien aseguró que "no hay plan de 

reconstrucción que se haya pre-
sentado en menos de dos meses" y 
que para su elaboración incluso se 
tomó contacto con el fallecido ex 
presidente Piñera y la ex presidenta 
Bachelet.

SEIS ENFOQUES
Esta iniciativa tendrá seis enfo-

ques, que comienzan con la «Pre-
vención y Reducción del Riesgo de 
Desastres». Y es que la secretaria 
de Estado explicó que la recons-
trucción "no debe ser tal cual esta-
ba todo, sino que considerando los 
nuevos riesgos que se identifican". 
De igual forma, sostuvo que se tra-
ta de un enfoque obligatorio en la 
Política Nacional de Prevención y 
Reducción del Riesgo de Desastres.

El segundo enfoque tiene que ver 
con los «Derechos», tanto de los 
niños, niñas y adolescentes; de las 
personas mayores; y de las perso-
nas con discapacidad que fueron 
catastrados en la fase de elabora-
ción del plan y que ya fueron cifra-
dos con anterioridad.

Luego está la «Seguridad», ca-
lificado como una "preocupación 
importante" de quienes habitan las 
zonas siniestradas, pese a contar 
con resguardo policial y hasta mili-
tar. En este punto también se consi-
dera la forma en que se reconstrui-
rán los barrios.

Le sigue el enfoque de los «Cui-
dados», que dice relación con la 
forma en que se reconstruyen los 
barrios, pensando en los cuidados 
y en las maneras en que las comu-
nidades afectadas por el megain-
cendio se organizan para salir ade-

lante.
El quinto punto es el de «Gé-

nero», tildado por la Ministra de 
Desarrollo Social como "muy im-
portante" porque se trata de un 
enfoque transversal de la acción del 
Estado, con aplicaciones concretas 
en las distintas reconstrucción en 
las que se ha trabajado. "No es algo 
abstracto, sino que se concreta en 
medidas específicas", dijo Toro.

El último ítem expuesto por el 
Gobierno dice relación con la «Par-
ticipación y Transparencia», que a 
juicio de la encargada del plan "será 
muy importante cumplirlo".

SIETE EJES PRIORITARIOS
La segunda parte del Plan de Re-

construcción tras el megaincendio 
del 2 y 3 de febrero considera siete 
ejes prioritarios, que comienzan con 
el de «Bienestar Integral», tanto 
en los ámbitos comunitarios, de cui-
dados y de beneficios sociales.

El segundo eje es el más exten-
so y más complejo de ejecutar: 
«Habitabilidad». Y es que, dada 

las características de esta emer-
gencia, se habla de componentes 
como reparación y resposición de 
viviendas, regularización de títulos 
de dominio y loteos; asentamientos 
precarios y tomas; y normativo y 
de gestión. En este punto, donde el 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo 
será clave, asoman cinco alterna-
tivas: autoconstrucción asistida; 
construcción en sitio propio; con 
empresas productores de viviendas 
industrializadas; construcción de 
pequeños condominios; y adquisi-
ción de viviendas ya construidas.

Luego aparece el «Entorno Ur-
bano», con ítems como el equipa-
miento urbano y comunitario de las 
zonas siniestradas; la recuperación 
y construcción de parques y plazas; 
la macrourbanización; seguridad, 
vialidad; y normativo y de gestión.

En cuanto a la «Infraestructu-
ra de redes», el Gobierno explica 
que este eje contempla la red de 
agua potable y saneamiento; la red 
asistencial; la red de transporte y 
conectividad; la red de telecomuni-
caciones; y el servicio educacional.

En «Territorio y Sustentabili-
dad» se habla de obras de mitiga-
ción y prevención en los sectores de 
Viña del Mar, Quilpué y Villa Ale-
mana, además de la restauración 
y protección de la biodiversidad de 
estas mismas comunas siniestra-
das.

El penúltimo eje tiene que ver 
con la «Reactivación Productiva», 
que incluye una serie de medidas 
para la promoción de la autonomía 
económica para la protección del 
capital de trabajo y la reactivación 
de la actividad económica de las 
tres ciudades.

Finalmente se menciona la 
«Institucionalidad para la Re-
construcción», el séptimo eje que 
contempla planes de gestión y or-
ganización institucional, además 
de normativo.

Como ya se ha indicado, será 
esta semana –aún sin un día defini-
do– cuando el Gobierno, a través de 
la ministra Javiera Toro, dé a cono-
cer los detalles del Plan de Recons-
trucción tras la tragedia más gran-
de desde el terremoto con posterior 
tsunami del 2010.

Seis enfoques y siete ejes tendrá la iniciativa en la que trabajan 
diversos ministerios y autoridades del Ejecutivo, y que es 
liderado por la titular de Desarrollo Social, Javiera Toro.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/asi-sera-el-plan-de-reconstruccion-para-vina-quilpue-y-villa-alemana
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/asi-sera-el-plan-de-reconstruccion-para-vina-quilpue-y-villa-alemana
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Concejales de Viña del Mar y Quilpué exigen 
que se acelere la entrega de soluciones a la 
espera del Plan de Reconstrucción

A celerar las medidas 
para las familias dam-
nificadas por los in-
cendios del 2, 3 y 4 de 

febrero en Viña del Mar, Quilpué 
y Villa Alemana y conocer el Plan 
de Reconstrucción que el Ministe-
rio de Desarrollo Social dijo que 
presentaría esta semana exigen 
varios concejales de las comunas 
afectadas. 

El anuncio del Plan de Recons-
trucción para los sectores dañados 
fue comprometido para la tercera 
semana de este mes, sin embargo, 
los ediles piden acelerar las medi-
das en vista de la molestia vecinal 
que se ha hecho patente durante 
el fin de semana, luego de que el 
fin de semana varios vecinos se 
manifestaran por la demora en 
soluciones concretas y después de 
que se realizaran demoliciones en 
algunas de las viviendas afectadas, 

como ocurrió el viernes en El Olivar.
La semana pasada, la ministra 

Javiera Toro acudió a la Comisión 
de Desarrollo Social de la Cáma-
ra de Diputados para hablar de 
los avances en esta materia. En la 
instancia se había invitado a las 
alcaldesas de Viña del Mar, Maca-
rena Ripamonti, y Quilpué, Valeria 
Melipillán, que sufrieron los efectos 
del mega incendio de la región de 
Valparaíso en febrero pasado, sin 
embargo, ninguna participó de la 
sesión. 

En términos generales, explicó 
que tras la aplicación de la Ficha 
Básica de Emergencia (FIBE) se de-
terminó que fueron 8 mil 102 los 

hogares catastrados. En estos, se 
encuentran más de 21 mil personas, 
de las cuales, cerca del 91% tienen 
sus viviendas muy afectadas o 
destruidas.

28% DE AFECTADOS ERAN 
OCUPACIÓN IRREGULAR

La mayoría de los hogares 
afectados se encuentran en Viña 
del Mar (5.732) y Quilpué (2.253). 
En los datos, también llama la aten-
ción el alto porcentaje de personas 

cuyos hogares se emplazaban en 
territorios de ocupación irregular 
(28%). Asimismo, que un 63% se 
encuentra en el tramo 40 del Regis-
tro Social de Hogares (RSH) o inclu-
so menos.

Además, detalló cuáles fueron 
las ayudas tempranas entregadas 
por el gobierno tras los incendios, 
como el Bono de Recuperación 
que benefició a más de 7.800 ho-
gares, apoyos en habitabilidad con 
el Bono de Acogida, más el apoyo 
para viviendas de emergencia o so-
luciones de hotelería y la entrega de 
50 UF a 240 familias con afectación 
baja o media en sus viviendas.

Asimismo, señaló como las prin-
cipales dificultades respecto de la 

reconstrucción la diversidad terri-
torial y social de las áreas afecta-
das, la alta ocupación irregular y 
la necesidad de relocalización de 
estas familias, además de la exis-
tencia de obras urbanas de comple-
ja y prolongada ejecución, junto a la 
necesidad de determinar áreas de 
riesgo para evitar nuevas catás-
trofes y un estrés presupuestario 
institucional debido a los procesos 
de reconstrucción anteriores en la 
región.

Sin embargo, durante este fin de 
semana varios vecinos de Canal 
Chacao y Pompeya Sur se mani-
festaron con carteles y banderas 
chilenas en el troncal sur, a la en-
trada del sector El Olivar, debido a 
la demora en la entrega de solu-
ciones habitacionales y por estar 
en contra de una presunta expro-
piación.

También acusaron falta de se-
riedad del gobierno respecto a la 
información que entregan por la re-
construcción. “Nosotros queremos 
solución concreta ahora ya, no 
sólo parches… Acá todos se pasan 
la pelota, no hay ninguna solu-
ción”, dijo una de las manifestantes 
en 24 Horas, asegurando que hay 
190 familias sin la aplicación de la 
Ficha Fibe.

Por todo lo anterior, varios ediles 
exigieron a las autoridades del 
gobierno acelerar la entrega de 
soluciones concretas y la entrega 
pronta del plan de reconstrucción 
definitivo.

Antonia Scarella, edil viñama-
rina, indicó que "en primer lugar 
espero que el plan se presente, ya 
que a más de 40 días de ocurrido 
el incendio es una vergüenza y 
falta de respeto hacia los damni-
ficados que aún no se haya presen-
tado". 

Junto a esto, también emplazó 
al gobierno a ir más allá: "Dado el 
tiempo que se han tomado, espe-

ro que éste entregue respuestas y 
una estrategia concreta para no 
sólo reconstruir viviendas, sino 
que repensar y reconstituir el te-
jido urbano, con vías de escape, 
nuevos colegios e infraestructura 
pública y lo más importante con 
un plan de financiamiento claro 
y tiempos definidos, los cuales 
espero que esta vez se cumplan", 
manifestó.

El concejal Francisco Villegas, 
de Quilpué, dijo que "sobre el plan 
de construcción, espero que este 
sea lo más ágil posible respecto a 
procesos, y que exista una buena 
coordinación con las municipa-
lidades. Las personas no pueden 
esperar meses por su vivienda de 
emergencia". 

Asimismo, mencionó que espera 
que "las recientes crisis de emer-
gencia hagan notar la necesidad 
de implementar un programa de 
viviendas industrializadas como 
lo fueron las KPD, sería otro el pa-
norama si contáramos con esta in-
dustria nacional y local".

"SE APROXIMA EL INVIERNO"
Por su parte, el concejal Carlos 

Williams, de Viña del Mar, planteó 
que "en lo personal espero que sea 
un proceso rápido, sin tanta buro-
cracia, porque los damnificados 
necesitan tener la solución habi-
tacional pronta ya que se apro-
xima el invierno y el techo digno, 
para cobijar a las familias, debe ser 
la pronta solución integral para su-
perar esta traumática experiencia 
de quedar a brazos cruzados y solo 
con lo puesto".

De todas formas, indicó: "Con-
fío en que el Gobierno, junto con 
ejecutar con prontitud el plan de 
reconstrucción, entregue a las y los 
damnificados señales claras y con-
cretas, para no crear incertidumbre 
y confusión entre los beneficiados 
del plan".

Gobierno se comprometió a 
anunciar medidas concretas 
esta semana, pero ello aún no 
ha ocurrido. Ediles piden una 
"estrategia concreta" para 
reconstruir y para planificar 
vías de escape y otros, tras las 
protestas de damnificados por 
"pasarse la pelota".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/concejales-de-vina-del-mar-y-quilpue-exigen-que-se-acelere-la-entrega-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/concejales-de-vina-del-mar-y-quilpue-exigen-que-se-acelere-la-entrega-de
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Ex Director de Senapred arremete 
contra municipios de Viña y Quilpué 
por gestión en incendios: "Estaban 
totalmente colapsados"

T ras ser removido de su 
cargo como director 
nacional del Servicio 
Nacional de Prevención 

y Respuesta ante Desastres (Sen-
apred), Álvaro Hormazábal se re-
firió a su gestión en los incendios 
forestales que afectaron a la Re-
gión de Valparaíso y a la responsa-
bilidad de los municipios en medio 
de la emergencia.

El sábado recién pasado, el Go-
bierno solicitó la renuncia de 
Hormazábal por “la necesidad de 
darle un nuevo impulso” al orga-
nismo. La salida del ahora exdirec-
tor de Senapred se hizo efectiva a 
partir de este lunes.

En conversación con Cooperati-
va, Hormazábal manifestó que pue-
de entender que, “a lo mejor, esa es 
la vía que quieren buscar. Si es así, 
bien, doy un paso al costado, pero, 
por favor, que la persona que que-
de y a la institución les asignen 
ese impulso, y ese impulso va por 
los recursos".

"Si es así, me voy contento y 
feliz porque se le va a asignar los 
recursos que, a lo mejor, a mí me 
hubiera gustado poder tener", 
complementó.

Respecto a las posibles causas 
que pudieron haber llevado a su 
destitución, el exdirector de Sena-
pred comentó que “no hubo una 
razón puntual que me pudieran 
decir; (señalaron que había una) 
falla en la estructura y que al-
guien debía asumir la responsa-
bilidad de esa falla en la estruc-
tura".

RESPONSABILIDAD 
DE MUNICIPIOS EN LA 
EMERGENCIA:

Por otro lado, señaló que tras los 
incendios en Valparaíso se realizó 
una auditoría interna y participa-
ron en la del Ministerio del Interior.

“El Ministerio del Interior nos 
presentó esa auditoría y, por lo 
menos lo que tuvimos acceso, si 
eso fue alguna justificación para 
pedirme mi renuncia, no había 
nada que cuestionara", acotó.

Hormazábal indicó que el Siste-
ma y Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante Desastres 
“está compuesto por una serie de 
engranajes y uno de esos son los 
municipios".

"Todos tienen roles y funciones 
que cumplir y te das cuenta que 
queda a la vista que aquí hay una 
falencia principal, que es que los 
municipios no han cumplido; que 
han tenido una capacidad de 
desligarse de la responsabilidad 
que tienen y pasar de ser respon-

sables a hacerse las víctimas y 
hacer que el Estado y el Gobierno 
asuman roles y actividades que a 
ellos les corresponde", expresó.

En ese sentido, recalcó que 
“para nosotros ha sido bien com-
plejo, porque, siendo que ellos 
tienen más de 2.000 funcionarios, 
nosotros, como Senapred, con 16 
funcionarios, hemos tenido que 
estar asumiendo roles y tareas 
que del nivel municipal se debe-
rían hacer".

Además, mencionó que la “gran 
diferencia” fue en Villa Alema-
na, donde “desde el momento en 
que ocurrió la emergencia, cuan-
do fui al terreno, conversé con la 
gente y me dijeron 'aquí llegaron 
los camiones municipales, nos 
evacuaron, nos ayudaron a salir'. 

Después tuvimos que armar las 
casas de emergencia, la alcaldesa 
nos puso a disposición: 'aquí están 
los terrenos para que ustedes cons-
truyan', y en dos días -eran menos 
casas- construimos 18 casas en dos 
días”.

En tanto, en Viña del Mar y 
Quilpué, el exdirector de Sena-
pred detalló que "tuvimos que 
mandar a más de 40 funcionarios 
de nuestro servicio -un servicio 
que tiene pocos funcionarios, a lo 
largo del país somos 400- a terre-
no, desde los abogados a los que 
hacen la orden de compra. Tuvimos 
que dejar de hacer compras para 
poder ir a buscar terrenos donde 
construir, porque no teníamos un 
terreno, nadie nos asignaba, na-
die nos decía aquí construyan".

"Tuvimos que ir a buscar, a hacer 
un barrido con una serie de funcio-
narios que se pusieron a disposición 
de otros organismos del Estado. De 
ahí tuvimos que hacer el levanta-
miento del lugar puntual y prio-
rizar nosotros, siendo que a no-
sotros el municipio nos tiene que 
decir: 'necesito la casa acá'. Tuvi-
mos que hacer ese trabajo, termi-
nar de hacer las instalaciones de 
los servicios, algo que nosotros 
nunca habíamos hecho", añadió.

Al ser consultado sobre si los mu-
nicipios de Viña del Mar y Quilpué 
se paralizaron en medio de la emer-
gencia, Hormazábal sostuvo que 
“los primeros días estaban total-
mente colapsados. No sabían qué 
realizar y ahora están en una eta-
pa donde dicen 'yo necesito que 
me atiendan, que me ayuden. Yo 
soy víctima y el Estado tiene que 
venir a ayudarme'. Yo creo que eso 
es complejo, porque así el sistema 
no puede funcionar. Ellos son parte 
del sistema que tiene que ser parte 
de la respuesta".

El ahora ex director nacional del Senapred, Álvaro 
Hormazábal, se refirió a su gestión en los incendios y señaló 
que los municipios "han tenido una capacidad de desligarse 
de la responsabilidad que tienen y pasar de ser responsables 
a hacerse las víctimas y hacer que el Estado y el Gobierno 
asuman roles y actividades que a ellos les corresponde".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/tras-su-salida-exdirector-de-senapred-arremete-contra-municipios-de
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Gabriela Orfali vs Pablo Rojas, las 
cartas de los diputados republicanos 
de Valparaíso que lucharán por liderar 
la Alcaldía de Concón

A toda máquina traba-
jan los partidos políti-
cos para dar a conocer 
quiénes serán sus can-

didatos para las elecciones que se 
llevarán a cabo el domingo 27 de 
octubre, instancia donde los chile-
nos deberán acudir nuevamente a 
las urnas para elegir a sus nuevos 
alcaldes, concejales, gobernado-
res y consejeros regionales.

En ese contexto se encuentra 
el Partido Republicano, que para 
Concón ya tiene a dos cartas sobre 
la mesa, aunque ninguno de sus fi-
las: se trata de la concejala Gabrie-
la Orfali Abud, militante de Reno-
vación Nacional (RN) hasta el año 
pasado; y de Pablo Rojas Daydi, ex 
director de Seguridad Pública de la 
comuna; ambos independientes.

Ambos nombres fueron presen-
tados ante la Directiva Regional del 
partido por los dos diputados que 
tienen en la región de Valparaíso: 
mientras la edil fue sugerida por 
el diputado Luis Sánchez; el ex di-
rectivo municipal fue recomendado 
por la diputada Chiara Barchiesi 
(y también por su hermano, el ex 
constituyente Antonio Barchiesi).

En conversación con Puranoticia.
cl, el parlamentario por el Distrito 
7 de la región de Valparaíso expli-
có que "Gabriela ha sido concejala 
ya en dos periodos. La gente la co-
noce y se ha ganado el cariño por 
su trabajo. Ha estado de forma 
muy valiente peleando contra 
la mala gestión del alcalde (Fre-
ddy) Ramírez e impulsando mu-
chas iniciativas de fiscalización, 
y también nos ha acompañado 
en el trabajo de fiscalización que 
hemos hecho con mi equipo desde 
el Congreso".

Asimismo, planteó que "aquí no 
hay una candidatura levantada de 

la nada, sino un trabajo en equipo 
que lleva meses y por eso tengo la 
confianza de que Gabriela, sin ser 
militante republicana, representa a 
la perfección los valores que quere-
mos promover como partido: una 
administración austera y con pro-
bidad; un gasto municipal enfoca-
do en las verdaderas necesidades 
de los conconinos y no en la ideo-
logía de unos pocos; recuperar la 
seguridad; y fortalecer el turismo. 
Esa es la ruta".

Cabe señalar que Puranoticia.cl 
se comunicó tanto con la diputada 
Barchiesi como con su hermano An-
tonio, sin embargo, ninguno de los 
dos se refirió al tema en comento.

SUS EJES DE CAMPAÑA
A su vez, la concejala Gabriel 

Orfali manifestó a Puranoticia.cl 
que "estoy agradecida por el re-
conocimiento que hace el dipu-
tado Luis Sánchez hacia mí como 
persona, como mujer y con mis 
capacidades para poder enfren-
tar este gran desafío de llegar a 
la Alcaldía de Concón. Agradezco 
su confianza por creer en el traba-
jo y proyecto donde el vecino sea lo 
prioritario, porque eso es lo que me 
ha movilizado".

La edil independiente, quien no 
descarta militar en Republicanos, 
dijo que "me gustaría trabajar 
en priorizar los temas que hoy la 
gente necesita, que es la seguri-
dad comunal en el entendido de 
no tener sólo patrulleros, sino que 
en acciones para que los vecinos 
se sientan más protegidos. Otro 
tema concreto es tener las cáma-
ras en buen estado y no a media 
máquina; traer nuevas tecnologías, 
pórticos, lectores de cámaras, tener 
drones y asimilarnos a comunas 
con poder adquisitivo".

En tanto, Pablo Rojas afirmó a 
Puranoticia.cl que "yo soy precan-
didato para la Alcaldía de Concón, 
dentro de un proceso interno que 
tiene Republicanos". Sobre cómo 
se gestó esta precandidatura, dijo 
que "me acerqué en algún momen-
to del último año para ver el tema 
político, electoral, con quién poder 
asistir, cómo poder presentarme y 
que no generara el problema de las 
elecciones anteriores donde fueron 
tantos candidatos". 

En cuanto a los temas en los que 
más le interesa trabajar, indicó que 
"lo que más me preocupa es la se-
guridad, que es un tema complejo 
en el país y en Concón, donde han 
crecido tanto los números". En ese 
sentido, el ex Director de Seguridad 
reconoció que "ha crecido el inte-
rés de la administración (munici-
pal) por mejorar y tienen 10 veces 
más patrulleros que los de antes, 
pero con el doble de delitos; en-
tonces algo se está haciendo mal, 
porque es más grande que en el 
resto del país".

PROCESO INTERNO
También expuso que el plazo 

para inscribir Primarias es el 10 de 
abril, aunque confesó que "dudo 
que se hagan Primarias" en Repu-
blicanos. En base a ello sostiene 
que "yo creo que en abril estará re-
suelto" el candidato definitivo de la 
tienda para la Alcaldía de Concón. 
Por mientras, adelantó que "yo sigo 
trabajando en preparar un buen 
plan de administración, de fiscali-
zación y de seguridad, porque eso 
es lo que hay que hacer".

Sobre este punto, Puranoticia.cl 
también conversó con el presidente 
regional del Partido Republicano en 
Valparaíso, Roberto Weber, quien 
comentó que "yo creo que a fines 

de abril podríamos tener alguna 
luz clara. Como no vamos a Pri-
marias, no tenemos ese límite del 
10 de abril. Es lo aconsejable tam-
bién, para tener mayores certezas".

Por último, acerca del proceso 
en el que se encuentra actualmen-
te la tienda con estos dos nombres, 
explicó que "el partido en este mo-
mento está haciendo una evalua-
ción, que pasa por la Directiva Re-
gional, que toma las propuestas y 
luego se eleva a la Comisión Polí-
tica. Entonces, oficialmente toda-
vía no tenemos nada. La Directiva 
Regional hace una evaluación para 
hacer una sugerencia, pero los que 
cortan el queque y evalúan en el 
proceso de selección es la Comisión 
Política, que es un órgano del parti-
do a nivel nacional, en la cual par-
ticipa el presidente regional dando 
una opinión, pero es un órgano es-
tablecido que decide a todo nivel de 
elecciones".

Con todo, desde esta tienda de 
derecha trabajan para definir al 
candidato único que llevarán a la 
papeleta el 27 de octubre, cons-
cientes –según afirman– que deben 
llegar con uno sólo para evitar la 
dispersión de votos que –recor-
demos– hizo posible que el actual 
alcalde, Freddy Ramírez Villalobos, 
asumiera el poder en Concón el 
2021. No obstante, la discusión aho-
ra se traslada a Chile Vamos, pues 
todo indica que este conglomera-
do apoyará a la concejala de las 
dunas, María José Aguirre –carta 
independiente, pero cercana a Evó-
poli– quien también pretende llegar 
a la papeleta, y más aún luego que 
Sebastián Sichel descartara parti-
cipar en la Municipal por la comu-
na donde nació. Así es que, hasta el 
momento y a falta de las definicio-
nes en las que se encuentran tra-
bajando las directivas regionales y 
nacionales de los partidos de cen-
troderecha y derecha; todo parece 
indicar que los conconinos afines a 
sus ideologías políticas nuevamen-
te tendrán que dispersar sus votos 
en dos –o quizás más– aspirantes, 
mientras que la izquierda iría a la 
carrera sólo con su gran figura: el 
alcalde Ramírez.

Por un lado, el diputado Luis 
Sánchez respalda a la actual 
concejala de la comuna; 
mientras que por el otro, la 
diputada Chiara Barchiesi –y su 
hermano Antonio– propusieron 
a la Directiva Regional el 
nombre del ex Director de 
Seguridad Pública de la 
Municipalidad.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/gabriela-orfali-vs-pablo-rojas-las-cartas-de-los-diputados-republicanos
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Denuncian al Municipio de San Antonio 
por usar camiones aljibe para regar 
jardines y piden indagar posible 
malversación de fondos
Una grave denuncia fue pre-

sentada ante la Contralo-
ría Regional de Valparaíso 
acerca de un supuesto mal 

uso de camiones aljibe, los cuales 
estarían siendo utilizados por la 
Municipalidad de San Antonio para 
regar las áreas verdes de la comu-
na.

Fue el diputado Andrés Celis y 
la consejera regional (core) Paola 
Zamorano –ambos de las filas de 
RN– quienes presentaron el docu-
mento ante el ente que fiscaliza a 
los órganos del Estado, apuntando 
directamente a la alcaldesa Cons-
tanza Lizana.

En concreto, ambas autoridades 
acusan un presunto mal uso de los 
camiones aljibes municipales, los 
cuales están destinados para abas-
tecer de agua potable a los vecinos 
de la comuna, pero que estarían 
siendo utilizados para regar jar-
dines.

"Esta presentación tiene por 
finalidad dejar en claro que la Al-
caldesa de San Antonio, una vez 
más, ha infringido el principio de 
legalidad y el principio de probi-
dad, ya que el Gobierno Regional le 
entregó al Municipio tres camiones 
aljibe, pero con un uso específico: 
entregar agua potable a los ciuda-
danos de San Antonio. Pero hemos 
acreditado con fotos y videos que 
están regando áreas verdes", seña-
ló Celis.

A juicio del parlamentario del 
Distrito 7, "esto, más allá de trans-
gredir normas establecidas en 
nuestro ordenamiento jurídico, in-
fringe principios de eficiencia y efi-
cacia. Queremos que el Contralor 
de la República se pronuncie y si 
concluye que podría cuadrarse un 
delito de malversación de cauda-
les públicos, pueda remitir estos 
antecedentes, una vez concluida 
la investigación, al Ministerio Pú-
blico".

En ese sentido, expuso que "se-
ría de una gravedad máxima si 
lo vemos enfrentado a un delito 
como malversación de caudales 
públicos. Está en manos del Con-
tralor que determine si el actuar 
de la Alcaldesa de San Antonio, 
una vez más, infringe la ley, la pro-
bidad y comete un delito que pone 
en cuestión su gestión en estos casi 
cuatro años".

Luego de presentada la denuncia 

ante la Contraloría, la core Paola 
Zamorano manifestó que solicita-
ron que "se pronuncien por el mal 
uso de los camiones aljibe, que es 
para el traslado de agua potable 
en la comuna de San Antonio".

De igual forma, añadió que "es-
tamos pidiendo explicaciones 
porque son recursos que hemos 
aprobado para el uso directa-
mente de nuestros vecinos de San 
Antonio, para que el vital elemento 

llegue a sus hogares, y nos estamos 
dando cuenta –con videos y fotos– 
que están siendo malutilizados 
para regar áreas verdes".

Finalmente, la autoridad que re-
presenta justamente a la provincia 
de San Antonio dijo que "hay un 
contrato que se firmó con una em-
presa privada y sabemos que no 
corresponde. Por eso le pedimos a 
Contraloría que nos explique esta 
situación".

El diputado Andrés Celis 
y la consejera regional 
Paola Zamorano acudieron 
a Contraloría con los 
antecedentes, los que a su 
juicio infringen el principio 
de legalidad y el principio de 
probidad y, además, podría 
configurarse un delito de 
malversación de caudales 
públicos.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/denuncian-al-municipio-de-san-antonio-por-usar-camiones-aljibe-para
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/denuncian-al-municipio-de-san-antonio-por-usar-camiones-aljibe-para


Las transferencias de mercan-
cías tuvieron dispares resultados 
en los puertos de San Antonio y de 
Valparaíso durante los meses de 
enero y febrero de 2024.

Y es que mientras en el terminal 
ubicado al sur de la región sacan 
cuentas alegres; en la capital regio-
nal se mantiene la tendencia a la 
baja, tal como el año pasado.

Antes de detallar las cifras, vale 
tener en cuenta que ambos puertos 
son los más importantes del país, 
moviendo la mitad de la carga ge-
neral de Chile.

Ahora bien, desde la Empresa 
Portuaria San Antonio (EPSA) in-
formaron que en los primeros dos 
meses del año se transfirieron 

La Empresa Portuaria San 
Antonio transfirió 3,77 
millones de toneladas entre 
enero y febrero; mientras que 
la Empresa Portuaria San 
Antonio movió 1,34 millones de 
toneladas.

Transferencia de cargas aumentó 10% 
en el puerto de San Antonio y cayó 3% 
en Valparaíso durante los primeros dos 
meses del 2024

3,77 millones de toneladas, cifra 
que representa un alza de 10% en 
comparación a enero y febrero de 
2023.

Desde EPSA explicaron que este 
incremento obedece al avance en 
la carga contenedorizada, que au-
mentó un 23,6% en dicho periodo. 

De hecho, afirman que en seis de 
los últimos siete meses se ha visto 
un aumento en la transferencia de 
cargas.

Como contraparte, desde la Em-
presa Portuaria Valparaíso (EPV) 
señalaron que esta cifra llegó a 
1,34 millones de toneladas en los 

primeros dos meses del presente 
año, cifra que equivale a una baja 
del 3% en relación a 2023. De igual 
forma, se transfirieron 124.480 teus 
(un contenedor de 20 pies), vale de-
cir, un 5% menor.

En EPV explicaron que la menor 
transferencia de carga fracciona-
da obedece principalmente a las 
caídas de fierros y frutas; mien-
tras que en teus se explica por los 
servicios navieros que recalan en el 
puerto de Valparaíso para los diver-
sos mercados.

Pese a ello, en la capital regio-
nal esperan que el desempeño de 
este 2024 será similar al de 2023, 
con "buenos números" en exporta-
ciones, importaciones y en la indus-
tria de cruceros, que esta tempora-
da aumentó 12,9% en naves y 19% 
en pasajeros.

En tanto, desde San Antonio 
proyectan que las buenas cifras 
de enero y febrero se mantendrán 
en base al nivel de consumo que 
tenga el país, por lo que incluso se 
espera aumentar levemente estos 
buenos números de inicio del año.
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Carabineros en el lugar, con las que 
buscan establecer la dinámica que 
desencadenó el fatal hecho.

Un fatal accidente se registró la 
mañana de este lunes en la ruta 
F30-E, a la altura del kilómetro 4 
de la comuna de Quintero de la 
región de Valparaíso, donde un 
motociclista perdió la vida.

La colisión fue protagonizada 
por un hombre a bordo de una 
motocicleta, quien chocó de for-
ma violenta con un vehículo me-
nor, lo que provocó que el primero 
perdiera la vida de forma inme-
diata en el lugar.

Producto de esto, el tránsito 
se mantiene cortado en la ruta 
F30-E, la que conecta la ciudad de 
Concón y Puchuncaví, a la altura 
de Mantagua, debido a las dili-
gencias policiales investigativas 
que encuentran desarrollando per-
sonal especializado de la SIAT de 

posteriormente en la comuna de 
Quilpué.

Sin embargo, el atraco terminó 
con uno de los atacantes siendo 
detenido por Carabineros, al ser 
sorprendido flagrante intentan-
do sustraer otro vehículo para 
continuar con su huida, según 
detalló Radio Bío Bío. 

Un complejo momento se regis-
tró la tarde del pasado sábado al 
interior del local Pronto del servi-
centro Copec ubicado en el Tron-
cal Sur de Viña del Mar, donde 
tres delincuentes ingresaron con 
armas de fuego, intimidando a los 
trabajadores para sustraer dinero y 
diversas especies.

El violento asalto no solo sor-
prendió a los dependientes del lu-
gar, sino que también a todos los 

clientes que se mantenían en ese 
instante en su interior, donde se 
encontraban incluso menores de 
edad. 

Los individuos llegaron hasta 
el servicentro a bordo de un taxi 
colectivo, el que luego se confir-
mó que mantenía un encargo vi-
gente por robo con violencia en 
Valparaíso, siendo abandonado 
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Violento asalto a servicentro del Troncal Sur 
provoca segundos de terror en Viña del Mar

Motociclista pierde la vida en 
fatal accidente en Quintero: 
Tránsito se encuentra 
interrumpido

Uno de los asaltantes fue 
detenido por Carabineros, 
al ser sorprendido 
flagrante intentando 
sustraer un vehículo para 
darse a la fuga.

La colisión entre la 
motocicleta y un vehículo 
menor se registró 
específicamente a la 
altura del kilómetro 4 
de la ruta F30-E, lo que 
mantiene el tránsito 
completamente cortado 
debido a las diligencias 
policiales investigativas que 
encuentran desarrollando 
personal especializado de la 
SIAT de Carabineros.

Lunes 18 de marzo
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Editorial

L a madrugada de este vier-
nes se comenzó a ejecutar 
uno de los episodios más 
vergonzosos para la Po-

licía de Investigaciones de Chile. 
Personal del OS9 de Carabineros 
allanaba el domicilio particular de 
Sergio Muñoz Yáñez, el gran jefe 
de las "investigaciones de Chile", 
mientras en forma paralela pasaba 
lo mismo en su oficina.

La prensa durante la mañana 
del viernes daba cuenta del opera-
tivo y se daban las primeras luces. 
El director de la PDI mantenía 
una continua comunicación con 
el abogado Luis Hermosilla, el 
mismo protagonista de uno de los 
audios que develó la mayor trama 
que dejó al descubierto posibles so-
bornos a funcionarios públicos.

Durante el fin de semana, gra-
cias a una nueva filtración, esta vez 
a la prensa y al sitio Ciper, pudimos 
conocer en detalle qué hablaban y 
qué se intercambiaban vía mensa-
jes de texto (Whatsapp o Telegram, 
no está claro aún) el director de la 
PDI y el abogado más cuestionado 
de Chile.

La información fue demoledora: 
operativos, filtración de investi-

hojas que habrían sido transcritas 
desde aquel Iphone 14.

Años le costó a Sergio Muñoz 
llegar al máximo sitial de la Po-
licía de Investigaciones de Chile 
y en sólo unas horas perdió todo, 
renunciando al cargo y hoy prepa-
rándose para enfrentar a la justicia 
en una formalización que lo podía 
dejar con medidas cautelares y de 
pasada con un manto de dudas a 
la institución que dirigió por más de 
mil días.

Muñoz tuvo relación con nuestra 
región. El 2017 asumió la dirección 
de la PDI en Valparaíso y, de he-

cho, su mayor logró fue la captura 
del presunto autor del secuestro, 
violación y homicidio de Nicole 
Saavedra, ocurrido el año 2016 en 

La caída del jefe de las 
"Investigaciones de Chile"
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gaciones y un cuánto hay de docu-
mentación fue entregada desde el 
hombre a cargo de la PDI hasta el 
teléfono del abogado. La Fiscalía, 

tras revisar el celular de Hermosilla, 
se encontró con la información. Me 
imagino la cara de aquel perito que 
halló eso entre las más de 700 mil 

Quillota.
En pleno estallido social, en oc-

tubre de 2019, estaba a cargo aún 
de la unidad de Valparaíso. Meses 
después fue ascendido a prefecto 
general y nombrado subdirector de 
Inteligencia, Crimen Organizado y 
Seguridad Migratoria.

Este punto no es menor. ¿Cómo 
el hombre a cargo de la inteligen-
cia dentro de la Policía de Inves-
tigaciones entrega información 
tan relevante por mensaje de tex-
to? Claramente no tiene nada de 
inteligente.

La caída de Muñoz revela el trá-
fico de influencias sin pudor. En 
muchas aristas existe aquello y 
en todos los frentes, no obstante 
lo realizado por el jefe de las in-
vestigaciones de Chile es un de-
lito que incluso podría calificarse 
como de "traición a la patria". 
Toda una vergüenza para una de 
las instituciones con mayor cre-
dibilidad en la población, pero sin 
duda no se puede generalizar, hoy 
más que nunca la PDI debe seguir 
avanzando en la profesionalización 
y ética de sus funcionarios que día 
a día son en quienes la ciudadanía 
confía para que resuelvan e inves-
tiguen los delitos que afectan a un 
país. Eso sí, sin darle ayuda a los 
influyentes, aunque en este caso 
lo bueno fue que la inteligencia no 
era tan buena y que la Fiscalía logró 
desmantelar a quien alimentaba 
las esferas del poder. Porque ¿qué 
menos inteligente que mandar la 
información por mensajes de texto? 
Da como para cuestionarse si real-
mente funciona la inteligencia en 
nuestra policía, ¿o no?

Lunes 18 de marzo
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L a noche de este domin-
go, el ministro de Justicia, 
Luis Cordero, dijo que el 
general director de Ca-

rabineros, Ricardo Yáñez, debería 
evaluar su renuncia antes de su 
formalización del próximo 7 de 
mayo por su responsabilidad del 
mando en las violaciones a los 
derechos humanos en el estallido 
social.

En el programa Tolerancia Cero, 
de CNN Chile, el ministro expresó 
que “a propósito de esa fecha, voy 
a referirme a lo que en particular 
he señalado y es que también es 
un acto de responsabilidad de la 
autoridad que está involucrada 
en tomar una decisión”, y agregó 
que “esperaría que evaluara su 
renuncia antes de ser formaliza-
do”.

Su declaración se da en el con-
texto de la renuncia del director 
general de la PDI, Sergio Muñoz, 
quien dejó el cargo la semana 
pasada tras conocerse que la 
Fiscalía Metropolitana Oriente lo 
formalizará este martes por deli-
tos relacionados con la revelación 
de secretos en la investigación del 
caso Audio al abogado Luis Hermo-
silla.

En el caso de Yañez, la Fiscalía 
Metropolitana Centro Norte lo for-
malizará por omisión de delitos 
de apremios ilegítimos con resul-
tado de lesiones graves y homici-
dio. También serán formalizados su 
antecesor, general (r) Mario Rozas, 
y el exsubdirector de la institución, 
general (r) Diego Olate.

Cordero añadió que “hay que ser 
claro en este tipo de situaciones en 

momentos que son especialmente 
relevantes para la estabilidad de 
las instituciones”, y recalcó que la 
investigación en curso y una for-
malización de una alta autoridad 
“distrae la función esencial del 
Estado en su actividad”.

Consultado por del ambiente 
en las dos instituciones tanto Ca-
rabineros como en la Policía de 
Investigaciones (PDI) en medio de 
cuestionamientos y remociones de 
cargo. “Yo lo dije también días atrás 
respecto a esta situación, en parti-
cular la del general Yáñez: las ins-
tituciones son más relevantes que 

las personas”.
“¿Por qué es tan relevante cómo 

uno gestiona las renuncias? Porque 
evidentemente tienen impacto 
en las instituciones, uno tiene que 
aplicar el Estado de derecho, por 
cierto, pero también tiene que ga-
rantizar la continuidad de las ins-
tituciones”, agregó el ministro.

En cuanto a la renuncia de Mu-
ñoz, el secretario de Estado dijo que 
“la forma y modo en que se pro-
dujo esa deliberación, si usted me 
dice ‘el ejecutivo instó para que el 
director de la PDI renunciara’ la 
respuesta es sí”.

Ministro de Justicia por General Director 
de Carabineros: “Esperaría que evaluara 
su renuncia antes de ser formalizado"

“Las instituciones son más relevantes que las personas”, 
aseguró el ministro de Justicia, Luis Cordero, a raíz de la 
renuncia del director general de la PDI, Sergio Muñoz, quien 
dejó el cargo tras conocerse que será formalizado este martes 
por delitos relacionados con la revelación de secretos en la 
investigación del caso Audio al abogado Luis Hermosilla.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministro-cordero-por-general-yanez-esperaria-que-evaluara-su-renuncia
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L uego de la renuncia del 
director general de la PDI, 
Sergio Muñoz, tras cono-
cerse que es indagado por 

presunta entrega de información 
reservada y que será formalizado 
este martes, el ministro de Justi-
cia, Luis Cordero, afirmó este lu-
nes que no se ha cambiado el tono 
respecto a la solicitud de evalua-
ción de renuncia a la máxima au-
toridad de Carabineros, Ricardo 
Yáñez.

Según consigna Emol, el secre-
tario de Estado reiteró este lunes en 
T13 Radio que "no es algo distinto 
a lo que he dicho antes", en refe-
rencia a sus declaraciones de la no-
che de este domingo en el progra-

ma Tolerancia Cero donde dijo que 
esperaría que Yáñez "evaluara su 
renuncia" ante su formalización.

Frente a esto, autoridades polí-
ticas reaccionaron. A través de su 
cuenta de X el senador y presiden-
te de la UDI, Javier Macaya, indicó 
la noche de este domingo que "el 
gobierno juega irresponsable-
mente con la institución que tiene 
a su cargo el mayor problema de 
Chile, la seguridad".

En ese sentido, interpretó que 
Cordero "le pide la renuncia al di-
rector general de Carabineros por 
televisión".

Por su parte, el diputado Diego 
Schalper (RN), sostuvo en conver-
sación con Radio Universo este 

lunes que "lamento mucho lo que 
ha hecho el ministro Cordero", ya 
que "usted no puede decir: 'hay que 
cuidar las instituciones, hay que 
cuidar las formas' y a renglón se-
guido enviarle un mensaje a tra-
vés de un programa de televisión 
para tratar de sacarse una res-
ponsabilidad del Presidente".

"Es absolutamente inconsis-

tente, absolutamente incoheren-
te", dijo Schalper.

En tanto, la diputada Camila 
Flores (RN) indicó a través de su 
cuenta X que "la causa del gene-
ral Yáñez nada tiene que ver con 
lo del ex Director de la PDI Sergio 
Muñoz. A la ultraizquierda solo le 
faltaba una excusa para sacarlo".

"El General Ricardo Yáñez es 
perseguido por la responsabili-
dad del mando que le correspon-
dió asumir porque nuestros Ca-
rabineros tuvieron que enfrentar 
a delincuentes y violentistas en el 
estallido delictual y esa es la ver-
dad", agregó la legisladora oposi-
tora.

En tanto, el ex subsecretario del 
Interior de Sebastián Piñera, Juan 
Francisco Galli, indicó que "el 
gobierno (está) en el abismo. El 
desorden es total, el Ministro de 
Justicia (no la Ministra del Interior 
de quien depende) le manda a de-
cir al General Director de Cara-
bineros que espera que renuncie. 
Todo en plena crisis de seguridad. 
Realmente difícil de entender", 
comentó.

LA TENSIÓN PC-PS
En los últimos días, tal como ocu-

rrió en enero cuando se supo de la 
inminente formalización de Yáñez, 
desde el Partido Comunista (PC) 
habían insistido en que el general 
director debía renunciar o que 
desde el Gobierno le debían exigir 
su paso al costado.

Sin embargo, la petición ha en-
contrado resistencia en otros sec-
tores del oficialismo, especialmente 
en algunas figuras del Socialismo 
Democrático.

Dirigentes de ese bloque, pre-
cisamente, habían respaldado a 
Yáñez a principios de año. Esa vez, 
miembros del Socialismo Democrá-
tico y la oposición salieron a dar su 
respaldo a la máxima autoridad de 
Carabineros, el que se exhibió en 
una cita que sostuvieron con él los 
diputados Raúl Leiva (PS) y Jaime 
Araya (ind.-PPD).

En esa cita también estuvieron 
sus pares Joanna Pérez (Demó-
cratas), Andrés Longton (RN) y 
Jorge Alessandri (UDI).

La diputada Carmen Hertz (PC) 
reaccionó la noche de este domingo 
sobre los dichos de Cordero, seña-
lando que es "lamentable para la 
matriz moral de una sociedad de-
mocrática que algunos dirigentes 
políticos pretendan que la forma-
lización del director de Carabine-
ros, Ricardo Yáñez Reveco, (...) no 
amerita la renuncia a su cargo, les 
parece que 'no es para tanto'".

Oposición acusa descoordinación en 
el gobierno tras dichos del ministro 
de Justicia por General Director de 
Carabineros

El ministro de Justicia 
insistió en solicitar al 
general director de 
Carabineros que evaluara 
su renuncia, tal como lo 
hizo las noche del domingo 
en Tolerancia Cero, lo 
que fue interpretado por 
la oposición como una 
solicitud de renuncia por 
televisión.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/oposicion-acusa-descoordinacion-en-el-gobierno-tras-dichos-del-ministro
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Aseveró, asimismo, que nunca 
ha conversado con Hermosilla al 
respecto “ni le he pedido ni he re-
cibido de él alguna información 
del proceso” y sostuvo que la cau-
sa nunca estuvo bajo secreto, por 
lo cual siempre pude acceder “en 
forma oportuna y por los conductos 
formales” a toda la información y 
antecedentes del proceso.

FISCALES DECLARAN EN LA 
CAUSA

La tarde del domingo Ciper Chile 
dio a conocer parte de los mensa-
jes que intercambiaron Muñoz con 
Hermosilla.

Además, reveló que a causa de 
las presuntas filtraciones de da-
tos de Muñoz a Hermosilla, de-
bieron declarar ante sus pares 
los fiscales Xavier Armendáriz 
(fiscal metropolitano Centro Nor-
te); Claudia Perivancich (fiscal 
regional de Valparaíso); Eugenio 
Campos (director de la unidad 
de Anticorrupción de la Fiscalía 
Nacional) y Jaime Retamal (de la 
jurisdicción Centro Norte).

Entre los antecedentes cono-
cidos en la causa por la cual será 
formalizado el ex direc tor general 
de la Policía de Investigaciones 
(PDI) Sergio Muñoz figura la infor-
mación de causas que el jefe po-

licial habría enviado al abogado 
Luis Hermosilla, entre ellas, datos 
sobre el caso Dominga, en que 
se indagaba eventual cohecho, 
soborno y delitos tributarios en 
la compraventa de la minera por 
parte de la familia del expresi-
dente Sebastián Piñera a Carlos 
Alberto Délano.

Según publica El Mercurio, en 
enero, la fiscalía comunicó el cie-
rre sin imputados de dicha inves-
tigación y solicitó audiencia para 
discutir el sobreseimiento defini-
tivo de la causa.

Consultado Julián López, aboga-

por el delito de fraude al fisco con 
los gastos reservados para la direc-
ción de Inteligencia de la PDI, cargo 
que ocupó Muñoz.

Por su parte, el Consejo de De-
fensa del Estado anunció una 
querella contra Muñoz, “por tra-
tarse de hechos que revisten la 
máxima gravedad, cometidos por 
quien ejerce el más alto cargo de 
esa institución policial”.

Exdirector general de la PDI será 
representado por abogado Juan 
Carlos Manríquez, quien prepara 
defensa tras anuncio de formalización

E l exdirector general de la 
PDI, Sergio Muñoz, será 
defendido por el aboga-
do Juan Carlos Manrí-

quez, representante de la familia 
del exmilitar venezolano Ronald 
Ojeda. También defendió a la exmi-
litante de Comunes y excandidata 
Karina Oliva.

“Ya me he puesto en contac-
to y a disposición del equipo que 
dirige la señora fiscal regional 
oriente para avanzar en la in-
vestigación”, declaró Manríquez a 
Radio Bío Bío. “También solicité su 
declaración voluntaria”, añadió.

Muñoz renunció el viernes pa-
sado tras conocerse que reveló se-
cretos de la investigación del caso 
Audio al abogado Luis Hermosi-
lla, quien es indagado por presunto 
pago de coimas a funcionarios del 
SII y de la Comisión para el Mercado 
Financiero (CMF).

Concretamente, la fiscalía lo 
formalizará en el 4° Juzgado de 
Garantía de Santiago por infrac-
ciones a la Ley 19.913, por viola-
ción de secreto de investigación 
por malversación y lavado de ac-
tivos; y por violación de secretos, 
delito previsto en el artículo 246 
del Código Penal.

Muñoz habría entregado infor-
mación del caso Audio al abogado 
Luis Hermosilla, quien defendió al 
antecesor de Muñoz en la PDI, Hé-
ctor Espinosa, quien fue imputado 

Abogados del caso Dominga niegan intervención de Luis Hermosilla 
en la causa: “Nunca ha sido parte de la defensa”

do de la familia Délano, sobre esta 
información aseguró ignorar por 
qué razón el abogado Luis Hermo-
silla pudiera haber tenido interés 
en obtener información sobre el 
caso Dominga, pero “claramente 
no fue en interés de esta defensa”.

López agregó que “esta nunca ha 
sido una investigación reservada 
para los intervinientes, de manera 
que los querellantes, imputados y 
defensores hemos tenido acceso 
permanente a cada una de las di-
ligencias y sus resultados”.

“Con el señor Hermosilla no 
tengo ninguna relación ni he teni-
do comunicaciones con él por este 
caso ni por ningún otro”, afirmó el 
abogado.

En tanto, Juan Domingo Acosta, 
abogado del fallecido expresiden-
te, afirmó que “Hermosilla nunca 
ha sido parte de la defensa de 
don Sebastián Piñera en la causa 
Dominga ni ha tenido algún rol 
en ella, ni profesional ni de otra 
clase”.

El exdirector general de la PDI, Sergio Muñoz, será defendido 
por el jurista que también es representante de la familia del 
exmilitar venezolano secuestrado y asesinado en nuestro 
país Ronald Ojeda, además de defender anteriormente a la 
exmilitante de Comunes y excandidata Karina Oliva.

Los profesionales Julián 
López y Juan Domingo Acosta 
descartan contactos con el 
jurista y agregan que la causa 
nunca tuvo carácter reservado, 
por lo que siempre pudieron 
acceder a los antecedentes del 
caso.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/exdirector-general-de-la-pdi-sera-representado-por-abogado-juan-carlos
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/abogados-del-caso-dominga-niegan-intervencion-de-luis-hermosilla-en-la


18 Nacional

delitos de homicidio calificado 
y a 5 años como miembros de 
una asociación ilícita destinada 
a matar a los militantes del MIR.

Se le imputan las muertes de 
Nelson Adrián Herrera Riveros, Lu-
ciano Humberto Aedo Arias, Mario 
Octavio Lagos Rodríguez, Mario 
Mujica Barros, Juan José Bon-
compte Andreu, Rogelio Tapia de 
la Puente y Raúl Jaime Barrientos 
Matamala.

Los crímenes ocurrieron en-
tre el 23 y 24 de agosto de 1984 
en las ciudades de Los Ángeles, 
Concepción, Talcahuano y Val-
divia.

Personal de la Policía de In-
vestigaciones dio con el cuerpo 
sin vida del exbrigadier Marcos 
Derpich Miranda, quien hace dos 
semanas fue condenado por ho-
micidio de militantes del Movi-
miento de Izquierda Revoluciona-
ria (MIR), crímenes perpetrados en 
el marco de la persecución política 
a militantes de izquierdas durante 
la dictadura de Augusto Pinochet.

El exmilitar, que ocupó diver-

sos cargos al interior de la Cen-
tral Nacional de Informaciones 
(CNI) llegando a ser subdirector y 
jefe de las divisiones regionales del 
organismo de inteligencia del régi-
men, era buscado por la policía al 
no presentarse este domingo en 
la Brigada de Derechos Humanos 
según ordenó el tribunal en el 
marco de su condena.

El hombre no fue encontrado 
en su domicilio por lo que se hizo 

una búsqueda en los alrededores, 
encontrando el cuerpo al interior 
de su vehículo a un costado de la 
Plaza Las Lilas de Providencia.

Derpich Miranda se habría dis-
parado en la cabeza con un arma 
de fuego y antes de hacerlo dejó 
una carta comunicando su deci-
sión de quitarse la vida antes de 
terminar sus días tras las rejas.

El exbrigadier fue condenado 
a 20 años como coautor de siete 

Exagente de la CNI condenado por 
crímenes durante la dictadura fue hallado 
muerto al interior de su auto

Se trata del exbrigadier 
Marcos Derpich, quien 
había sido condenado 
recientemente por 
homicidio en dictadura de 
militantes del Movimiento 
de Izquierda Revolucionaria 
(MIR), y era era buscado por 
la policía al no presentarse 
este domingo en la Brigada 
de Derechos Humanos 
según ordenó el tribunal en 
el marco de su condena.

Hombre ecuatoriano es asesinado de 
un balazo en la cabeza a la salida de 
una fiesta en Santiago

Un sujeto de 25 años, de nacio-
nalidad ecuatoriana, fue asesinado 
la noche de este domingo de un ba-
lazo en la cabeza en la comuna de 
Santiago, tras salir de una fiesta de 
un club deportivo. No hay deteni-
dos por este nuevo homicidio en la 
región Metropolitana.

De acuerdo a información po-
licial, el crimen ocurrió alrededor 
de las 23 horas cuando la víctima 
estaba saliendo de un evento efec-
tuado en un recinto ubicado en Zen-
teno con Carlos Contreras Maluje, 
sector céntrico de Santiago, donde 
desconocidos le dispararon y se 
dieron a la fuga.

En el lugar, el fiscal Felipe Oliva-
ri, del equipo ECOH metropolitano, 
señaló que "estamos investigando 
lo que sería un delito de homicidio 
consumado un poco antes de las 23 
horas en el contexto de una fiesta, 
un evento que se estaba realizando 
en un club deportivo que se encuen-
tra en este lugar, con mayoría de 
asistencia de gente de nacionalidad 
ecuatoriana”.

“Cuando la gente ya se estaba 
retirando y estaba afuera del in-
mueble, se produce una balacera, 
donde al parecer uno o más sujetos 

disparan con armas de fuego en 
contra de los asistentes a este even-
to, y resulta uno de ellos fallecido 
con un disparo en la cabeza, detrás 
de la oreja", añadió.

Sujetos en motocicleta 
balean a guardia de 
discoteca en Barrio 
Bellavista

Un guardia de una discoteca 
del barrio Bellavista, comuna de 
Recoleta de la Región Metropoli-
tana, fue baleado la madrugada 
de este lunes por dos desconocidos 
que se movilizaban en una motoci-
cleta. Los atacantes se dieron a la 
fuga y la víctima quedó hospitali-

zada fuera de riesgo vital.
De acuerdo a los antecedentes 

policiales, los hechos ocurrieron 
en el exterior de la discoteca La 
Facultad, ubicada en Pío Nono con 
Dominica, hasta donde llegaron los 
agresores a bordo de una motoci-
cleta.

Los desconocidos dispara-
ron en contra del guardia que se 
encontraba en el acceso y lo im-
pactaron en su pierna izquierda, 
tras lo cual se dieron a la fuga. 
La víctima fue trasladada hasta 
el Hospital del Trabajador donde 
fue intervenido quirúrgicamente.

La víctima es un joven de 22 
años que se encuentra internado 
fuera de riesgo vital. Los antece-
dentes del ataque fueron puestos 
en conocimiento de la Fiscalía Me-
tropolitana Centro Norte.

Un guardia de una discoteca 
del barrio Bellavista, comuna 
de Recoleta, fue baleado 
por dos desconocidos que 
se dieron a la fuga, mientras 
que la víctima quedó 
hospitalizada fuera de riesgo 
vital.

Un joven de 25 años perdió 
la vida en el mortífero 
ataque, por el cual aún no 
hay detenidos.

Lunes 18 de marzo

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/exagente-de-la-cni-condenado-por-crimenes-durante-la-dictadura-fue
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D urante el año 2023, la 
actividad económica 
aumentó 0,2% en tér-
minos anuales. Por su 

parte, la demanda interna retroce-
dió 4,2% incidida, principalmente, 
por una contracción en el consumo 
de los hogares, según informó este 
lunes el Banco Central en sus Cuen-
tas Nacionales.

El año 2023 presentó tres días 
hábiles menos que el año ante-
rior, resultando en un efecto calen-
dario de -0,1 puntos porcentuales.

Desde la perspectiva del origen, 
las mayores contribuciones al cre-
cimiento del PIB se registraron en 
el sector de suministro de electri-
cidad, gas, agua y gestión de de-
sechos, además de servicios per-
sonales y transporte. En cambio, a 
la baja destacó principalmente el 
comercio.

En términos desestacionaliza-
dos, el PIB exhibió una acelera-
ción en el último trimestre del año 

incidida, mayormente, por las ac-
tividades de servicios personales 
y transporte. En contraste, la acti-
vidad minera retrocedió en térmi-
nos trimestrales, compensando en 
parte el resultado anterior.

Desde la perspectiva del gasto, 
la demanda interna disminuyó en 
línea con un menor consumo de 
los hogares e inversión.

El consumo de los hogares dis-
minuyó 5,2%, reflejo de una caída 
en el gasto en bienes no durables 
y, en menor medida, durables. En 
cambio, el gasto en servicios au-
mentó.

CAYÓ LA INVERSIÓN
Por su parte, la inversión retro-

cedió 5,3% como resultado de una 
desacumulación de existencias 
–en particular de bienes industria-
les–, alcanzando un -0,8% del PIB.

En tanto, la formación bruta de 
capital fijo (FBCF) registró una 
caída de 1,1%, producto de una 

menor inversión en construcción 
y maquinaria y equipo.

Respecto del comercio exterior, 
tanto las exportaciones como las 
importaciones de bienes y servi-
cios retrocedieron, con un efecto 
neto positivo en el PIB.

La caída en las exportaciones 
(-0,3%) se explicó, principalmente, 
por menores envíos de bienes, 
destacando los de cobre y table-
ros y paneles de madera. En con-
traste, las exportaciones de servi-
cios aumentaron.

En tanto, la contracción ob-
servada en las importaciones 
(-12,0%) fue incidida, mayormen-
te, por menores internaciones de 
bienes, en particular de vehículos 
y combustibles.

Acorde a cifras con ajuste esta-

cional, la aceleración del PIB en el 
cuarto trimestre se explicó por la 
demanda interna, en particular 
por un incremento en la variación 
de existencias. En contraste, el res-
to de la demanda interna registró 
una desaceleración en el último 
cuarto.

El ingreso nacional bruto dis-
ponible real creció 0,8%, resulta-
do mayor al observado en el PIB, 
explicado principalmente por un 
aumento en los términos de inter-
cambio.

El ahorro bruto total ascendió 
23,0% del PIB en términos nomi-
nales, compuesto por un ahorro 
nacional de 19,4% del PIB y un 
ahorro externo de 3,6% del PIB, 
correspondiente al déficit en cuenta 
corriente de la Balanza de Pagos.

No hubo recesión: Banco Central informó 
que economía creció 0,2% anual en 2023

Por su parte, la demanda interna retrocedió 4,2% incidida, 
principalmente, por una contracción en el consumo de los 
hogares, según indicó el organismo en sus Cuentas Nacionales.

https://puranoticia.pnt.cl/negocios/no-hubo-recesion-banco-central-informo-que-economia-crecio-0-2-anual
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T ras la solicitud del alcalde 
de Maipú, Tomás Voda-
novic, para desplegar 
a las Fuerzas Armadas 

en las calles, realizando tareas de 
apoyo al control público, las reac-
ciones del mundo político han sido 
variadas.

De acuerdo con esto, existe la op-
ción de un proyecto de ley sobre in-
fraestructura crítica más las reglas 
del uso de la fuerza, mientras que la 
otra opción es un decreto supremo 
firmado por el Presidente de la Re-
pública.

En este sentido, la ministra de la 
Secretaría General de Gobierno (Se-

gegob), Camila Vallejo, señaló en 
un punto de prensa que “esas leyes 
están en discusión, por iniciativa y 
presentadas por el propio Gobier-
no y ha sido un debate complejo, 
pero donde nosotros queremos que 
se lleve un acuerdo razonable y 
responsable para poder hacer 
uso de esta herramienta legal en 
aquellos lugares donde se ha de-
mandado”.

“Y que tienen que estar debi-
damente delimitados y con fun-

ciones bien claras para que no 
quepa duda de la tarea que están 
cumpliendo, que no reemplazan 
las labores de Carabineros. Uno de 
los objetivos centrales de esto para 
nuestro Gobierno y que lo hemos 
dicho es que podamos contar con 
más y mejores policías”, agregó Va-
llejo.

Sobre esto último, la vocera ase-
guró que el Gobierno no ha des-
cartado emitir un Decreto Supre-
mo para permitir la intervención 
de las Fuerzas Armadas en labo-
res de colaboración con las poli-
cías. “Esa facultad se le dio al Pre-
sidente y nosotros no descartamos 

aquello si es que se complica mucho 
el debate en el Congreso Nacional”.

“Pero nuestro objetivo central 
es que tanto las reglas de uso de la 
fuerza como la definición en con-
creto de lo que es el proyecto de in-
fraestructura crítica sea mediante 
ley acordada en el Congreso Nacio-
nal”, añadió la vocera.

Las declaraciones de Camila Va-
llejo se contradicen, en todo caso, 
con la visión del ministro de la Se-
cretaría General de la Presidencia, 
Álvaro Elizalde, quien la semana 
pasada descartó la implementa-
ción de un decreto supremo.

Vocera de Gobierno no descarta 
decreto para autorizar despliegue 
de FF.AA. en zonas urbanas si "se 
complica" debate de leyes

Camila Vallejo afirmó que 
"esa facultad se le dio al 
Presidente y nosotros no 
descartamos aquello".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/vocera-de-gobierno-no-descarta-decreto-para-autorizar-despliegue-de
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L a victoria del presidente 
ruso, Vladimir Putin, en las 
elecciones que concluye-
ron el domingo representa 

para los gobiernos occidentales la 
confirmación de una tendencia re-
presiva que no deja espacio para un 
mínimo de disidencia. Sin observa-
dores internacionales indepen-
dientes, cuestionan la legitimidad 
del proceso y la aplastante ma-
yoría que le conceden a Putin las 
autoridades locales.

Para el Alto Representante de 
Política Exterior de la UE, Josep 
Borrell, no fueron unas elecciones 
ni libres ni justas, sino que tuvie-
ron como único pilar la "repre-
sión" y la "intimidación". Ningún 
candidato opositor relevante pudo 
plantar cara a Putin, que forzó la 
votación incluso en las zonas ocu-
padas de Ucrania.

Francia "toma nota" de los re-
sultados, pero coincide en que "una 
vez más no se dieron las condicio-
nes para que pueda hablarse de 
elecciones libres, plurales y de-
mocráticas", entre otras cosas por-
que ninguno de los teóricos rivales 
de Putin se oponía a la invasión de 

Ucrania.
El Ministerio de Exteriores galo 

recuerda en un comunicado, ade-
más, el reciente fallecimiento en 
prisión del opositor Alexei Navalni, 
poniendo en valor la "valentía" 
de quienes han protestado de 
manera "pacífica" en estos úl-
timos días para reivindicar sus 
derechos y libertades, tal como re-
clamó el difunto disidente antes de 
perder la vida.

Fue una "elección sin opciones", 
como ha apuntado por su parte la 
ministra de Exteriores alemana, 
Annalena Baerbock, cuyo departa-
mento ha hablado directamente de 
"pseudoelecciones" en un mensaje 
en redes sociales en el que ha criti-
cado también el "autoritarismo" de 
Putin y las violaciones del Derecho 
Internacional en Ucrania.

En esta línea, el ministro de Exte-
riores británico, David Cameron, ha 
recordado que celebrar los comi-
cios en "territorio ucraniano" es 

"ilegal", en un mensaje en redes so-
ciales en el que también ha incidido 
en la falta de alternativas reales en 
la papeleta y la ausencia de obser-
vadores ajenos al Kremlin.

La Casa Blanca asume tam-
bién como "obvio" que estos co-
micios no pueden considerarse 
democráticos habida cuenta de 
que Putin "ha encarcelado a opo-
sitores políticos e impedido que 
otros puedan presentarse", si bien 
algunos de los calificativos más du-
ros contra el presidente ruso han 
llegado de boca de su homólogo 
ucraniano, Volodimir Zelenski, que 
no ha dudado en tacharlo de "dic-
tador" y decir de él que está "borra-
cho de poder".

El principal portavoz del Kremlin, 
Dimitri Peskov, ve en cambio "ab-
surdo" que se pueda cuestionar 
la legitimidad de las elecciones 
y ha sugerido que poner en duda 
el proceso en términos generales 
implica también dudar de los vo-

tos otorgados a Putin, que supera-
rían el 87 por ciento del total.

Más allá de las opiniones de los 
gobiernos occidentales, Peskov ha 
cargado contra personas que "se 
han aislado completamente de su 
patria", como la viuda de Navalni, 
Yulia Navalniya. El Kremlin cree que 
"está perdiendo sus raíces", un día 
después de que ésta participase en 
un acto de protesta en Berlín, don-
de permanece exiliada, informa la 
agencia Interfax.

FELICITACIONES DE ALIADOS
Las críticas de lo que Moscú con-

sidera países "hostiles" contrastan 
con la felicitación a Putin por parte 
de los aliados. En las últimas ho-
ras, el mandatario ruso ha recibido 
mensajes de reconocimiento de los 
gobiernos e incluso de los princi-
pales líderes políticos de China, 
Bielorrusia, Venezuela, Corea del 
Norte e Irán, entre otros.

El presidente de bielorrusa, 
Alexander Lukashenko, aliado 
clave en la invasión de Ucrania, 
ha felicitado a Putin por teléfono 
tras su "convincente" victoria, se-
gún la nota difundida por su oficina.

Gobiernos occidentales cuestionan la 
legitimidad de la victoria de Putin en 
las recientes elecciones

La victoria del presidente ruso, Vladimir Putin, en las 
elecciones que concluyeron el domingo representa para los 
gobiernos occidentales la confirmación de una tendencia 
represiva que no deja espacio para un mínimo de disidencia.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/gobiernos-occidentales-cuestionan-la-legitimidad-de-la-victoria-de-putin
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M iles de personas se 
han manifestado 
este domingo en 
las calles de varias 

ciudades de Cuba en contra del 
Gobierno de Miguel Díaz-Canel 
tras varias jornadas de apagones y 
retrasos en la distribución de ali-
mentos básicos.

Los asistentes a las marchas 
han pedido "corriente y comida", 
"libertad", "patria y vida" y han 
denunciado pasar hambre. Tras 
las imágenes de las marchas, el 
Gobierno ha restringido las comu-
nicaciones y ha cortado la señal de 
Internet de la isla, informa el portal 
de noticias cubano 14ymedio.

Díaz-Canel ha reaccionado a 
través de sus redes sociales para 
señalar que "varias personas han 
expresado su inconformidad con la 
situación del servicio eléctrico y la 
distribución de alimentos", contex-
to que "se intenta aprovechar por 
los enemigos de la revolución, con 
fines desestabilizadores".

Por su parte, la Embajada de Es-
tados Unidos en Cuba ha "instado 
al Gobierno cubano a que respe-
te los Derechos Humanos de los 
manifestantes y atienda las ne-
cesidades legítimas del pueblo 
cubano".

"Somos conscientes de los in-

formes de protestas pacíficas 
en Santiago, Bayamo, Granma y 
otros lugares de Cuba, con ciuda-
danos que protestan por la falta 
de alimentos y electricidad", ha 
indicado.

Ante esta declaración, el minis-
tro de Exteriores de Cuba, Bruno 
Rodríguez, ha criticado la "res-
ponsabilidad directa y cruel de 
Estados Unidos en la aguda situa-
ción económica que pesa sobre el 

bienestar del pueblo cubano".
"El Gobierno de EEUU, en espe-

cial su Embajada en Cuba, deben 
abstenerse de interferir en los 
asuntos internos del país y de in-
citar al desorden social. Buscan 

la asfixia con el bloqueo genocida 
y, sobre las carencias y dificulta-
des cotidianas que nos imponen, 
articulan su otra guerra desde las 
plataformas que dominan y usu-
fructúan", ha remarcado.

La multitudinaria manifestación se registró este domingo en 
las calles de varias ciudades de Cuba en contra del Gobierno 
de Miguel Díaz-Canel tras varias jornadas de apagones y 
retrasos en la distribución de alimentos básicos.

Miles de manifestantes protestan tras 
varias jornadas de apagones en Cuba

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/miles-de-manifestantes-protestan-tras-varias-jornadas-de-apagones-en-cuba
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y Javier Altamirano han sido li-
berados de la actual convocatoria 
de la fecha FIFA de marzo 2024".

Sobre Valdés, detalló que se 
trata de una lesión muscular de 
isquiotibiales, Pulgar una lesión 
muscular de cuádriceps, Palacios 

un esguince de tobillo, mientras 
que Altamirano sufrió convulsio-
nes este domingo en pleno parti-
do ante Boca Juniors.

"Javier Altamirano: episodio 
de crisis convulsiva. El jugador se 
encuentra hospitalizado y en es-
tudios a cargo del cuerpo médico 
de su institución. El Cuerpo Técnico 
de la Selección Chilena, staff y juga-
dores les desean una pronta y sa-
tisfactoria recuperación", sostuvo 
el Equipo de Todos.

Respecto a nuevos convocados, 
la Roja oficializó el llamado de 
Alexander Aravena (Universidad 
Católica), Esteban Pavez (Colo 
Colo), Lucas Assadi (Universidad 
de Chile) y Ben Brereton (She-
ffield United).

Tras la abultada caída por 5-0 
ante Deportes Limache, San Luis 
de Quillota se quedó sin director 
técnico.

Es que luego de un triunfo y dos 
derrotas en el Campeonato de la 
Primera B, Juan Manuel López dejó 
de ser entrenador de los "canarios".

El club informó en redes socia-
les que “se ha llegado a un acuer-
do para la rescisión de contrato 
del director técnico Juan Manuel 
López y su ayudante técnico, Fer-
nado Marinelli”.

Luego agregaron que el elenco 
”se encuentra en la búsqueda de 
un nuevo estratega”.

El argentino se transformó en el 
primer entrenador en ser despe-
dido en el torneo de Ascenso.

Cabe señalar que de forma inte-
rina asumirá Fernando Guajardo, 
actual Jefe Técnico del fútbol for-
mativo.

Primer DT despedido en el Ascenso: Juan 
Manuel López dejó de ser el entrenador 
de San Luis de Quillota

El argentino alcanzó a 
dirigir tres encuentros en el 
Campeonato de la Primera B 
en este 2024.

La Roja de Gareca informó las primeras cuatro bajas y los nuevos convocados 
para los amistosos ante Albania y Francia

La Selección Chilena ya está 
en modo amistosos de esta fecha 
FIFA de marzo, ante Albania este 
viernes y contra Francia el próxi-
mo martes, en donde hará su es-
treno Ricardo Gareca como nuevo 
entrenador de la Roja.

Y de cara al cotejo, el combinado 
nacional oficializó este lunes las 
primeras bajas, al expresar a tra-
vés de un comunicado: "El Cuerpo 
Médico de la Selección Chilena in-
forma que los jugadores Diego Val-
dés, Erick Pulgar, Carlos Palacios 

El combinado nacional enfrentará 
a Albania este viernes y después 
a Francia el 26 de marzo, donde 
el "Tigre" debutará como nuevo 
entrenador del Equipo de Todos.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/primer-dt-despedido-en-el-ascenso-juan-manuel-lopez-dejo-de-ser-el
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/la-roja-de-gareca-informo-las-primeras-cuatro-bajas-y-los-nuevos
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Nadie ha quedado indiferente 
ante las convulsiones que sufrió el 
chileno Javier Altamirano en ple-
no partido entre Estudiantes de La 
Plata y Boca Juniors, lo cual obligó 
a suspender el cotejo.

El nacional cayó al suelo y de-
bió ser sacado en ambulancia, 
mientras que su compañero Enzo 
Pérez quedó en shock y soltó un 
desgarrador llanto.

En tanto, el cuadro xeneize tuvo 
un destacable gesto, pues publicó 
en sus redes sociales un emotivo 
mensaje luego de la interrupción 
del cotejo.

"Con la tranquilidad de que 
Javier Altamirano se encuentra 
estable, desde el Club Atlético 
Boca Juniors saludamos afectuo-
samente al jugador, su familia, y 

a todo el plantel de Estudiantes, 
deseándole una pronta recupe-
ración", escribió el conjunto bo-
quense.

Por su lado, el técnico Diego 
Martínez exresó que "desde que 
nosotros entendimos lo que suce-
día y la gravedad de lo que pasa-
ba, nos pusimos a disposición de 
Estudiantes, del cuerpo técnico, 
del cuerpo arbitral y entre José 
Sosa, Eduardo Domínguez, los ár-
bitros, (Edinson) Cavani y yo deci-
dimos que lo mejor era suspender 
el partido. Eso lo quiero aclarar 
por cualquier malentendido".

con el defensa uruguayo Maximi-
liano Falcón, donde el jugador del 
conjunto "pirata" sufrió fracturas 
de costillas y problemas en los pul-
mones.

A través de su cuenta en Insta-
gram, Pereira se mostró triste por lo 
sucedido, pero agradeció las mues-

Nada de bien lo pasó el joven 
jugador de Coquimbo Unido, Dixon 
Pereira, en el duelo frente a Co-
lo-Colo en el estadio Francisco Sán-
chez Rumoroso, por la quinta fecha 
del Campeonato Nacional.

El futbolista de 17 años salió le-
sionado tras un polémico choque 

tras de apoyo.
"A pesar de todo lo que pasó, 

estoy más que agradecido de la 
oportunidad que me brindaron y 
darle las gracias a todos los que 
me envían mensajitos", escribió 
junto a la camiseta que usó.

"Vamos nomás que esto conti-
núa", añadió en otro posteo.

Jugador de Coquimbo Unido lesionado por 
Falcón: "Vamos nomás que esto continúa"

Fútbol argentino comparte mensajes de 
apoyo al chileno Javier Altamirano

Dixon Pereira, de sólo 17 
años, sufrió fracturas de 
costillas y problemas en los 
pulmones.

El futbolista de Estudiantes cayó al suelo y debió ser sacado en 
ambulancia, mientras que su compañero Enzo Pérez quedó en 
shock y soltó un desgarrador llanto.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/futbol-argentino-comparte-mensajes-de-apoyo-al-chileno-javier-altamirano
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/jugador-de-coquimbo-unido-lesionado-por-falcon-vamos-nomas-que-esto
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porque yo de números entiendo. 
No estoy empatando, los principa-
les violadores de derechos huma-
nos en el mundo ha sido el Partido 
Comunista, así que a mí no me ven-
gas con ese tema", replicó enojado 
el comediante.

Luego, la periodista continuó 
la discusión señalando que "los 
nazis es una gran violación a los 
derechos humanos y mataron a 
cientos y miles de judíos, por eso 
le digo que no empecemos a em-
patar la historia en este minuto, 
concentrémonos acá porque sino, 

no vamos a terminar nunca".
También sostuvo que "obvia-

mente que los comunistas han sido 
violadores de los derechos huma-
nos, yo lo tengo clarísimo, pero acá 
podemos sacar números de los ju-
díos muertos en la Segunda Guerra 
Mundial y ahí sí que llegamos a ci-
fras que dan pánico".

decer todos los mensajes que me 
han enviado por las redes socia-
les (...) He sentido el cariño de la 
gente. Es sentir que no estás sola”, 
añadió Larraguibel en sus dichos.

“A una mujer golpeada le da 
vergüenza hablarlo, cosa que 
no debería ser así, porque yo no 
fui la culpable”, expuso evidente-
mente emocionada, momento en 
que aprovechó de enviar un senti-
do mensaje para las mujeres que 
pasan por situaciones similares. 
“Quiero enviarles mucha fuerza. 
En algún momento van a poder 
salir de ese círculo tan tormento-
so en el que viven. Apóyense en la 
familia”, aconsejó. 

“Para mí, mis hijos fueron mis 
héroes. Mi hijo fue mi héroe”, con-
cluyó Faloon en su regreso a la te-
levisión. 

Luego de dos semanas alejada 
de la pantalla tras haber sufrido 
una agresión de su exesposo Jean 
Paul Pineda el pasado 8 de marzo, 
Faloon Larraguibel regresó a la 
conducción del matinal “Sabores” 
de Zona Latina, donde conversó 
sobre lo vivido.

“Es súper difícil volver después 
de todo lo que ha pasado (...) ya es-
taba llorando desde antes (de salir 
al aire), porque hablar de esto que 
es tan delicado, me da vergüenza, 
me da pena…”, expresó la ex “Yin-
go” en conversación con sus com-
pañeros de panel. 

“Han sido días súper duros, 
tratando de apoyarme en mi fa-
milia”, continuó relatando, asegu-
rando que “ellos simplemente han 
estado, más que preguntar. Al final, 
¿para qué hablar de hechos, si ya se 
sabe todo lo que pasé?”. 

“Quiero aprovechar de agra-

Tras episodio de violencia, Faloon 
Larraguibel vuelve a la pantalla: “Mi hijo 
fue mi héroe”

La ex “Yingo” regresó a la 
conducción del matinal 
“Sabores” de Zona Latina, 
donde se refirió a lo vivido el 
pasado 8 de marzo, cuando 
fue víctima de una agresión 
por parte de su exesposo 
Jean Paul Pineda.

"Lo encuentro una falta de respeto": El tenso 
round entre Checho Hirane y Monserrat Álvarez

Momentos de tensión vivió el lo-
cutor radial y comediante Checho 
Hirane, quien este domingo fue ex-
pulsado de una marcha pro Palesti-
na en el centro de Santiago.

Para conversar de esto, fue con-
tactado por el matinal de CHV, 
«Contigo en la mañana», instancia 
donde nuevamente vivió momen-
tos incómodos.

Fue mientras relataba que du-
rante la marcha, "se me acercó un 
señor de extrema izquierda y me 
empezó a decir ‘usted no tiene de-
recho a estar aquí porque usted 
nunca vino a las marchas cuando 
nos mataban a nosotros’. ¿Y qué 
tengo que ver yo con esas mar-
chas?", dijo en primera instancia el 
conductor radial.

Luego, precisó que "el único pe-
cado que cometí en Chile fue decir 
que yo apoyé el Golpe de Estado, 
como lo apoyaron el 70% de los 
chilenos. Y estoy cansado de decir-
lo, pero he condenado permanen-
temente las violaciones a los dere-
chos humanos en Chile. Una cosa 
es apoyar el Golpe de Estado y otra 
cosa es apoyar la dictadura”.

“Yo no sé con qué derecho se 
sienten estos señores, sobre todo 
de izquierda, que son los prin-
cipales violadores de derechos 
humanos en la historia de la hu-
manidad, a tomar esa bandera y 
a criticar a otras personas", añadió.

Ante ello fue interrumpido por 
la animadora del espacio televi-
sivo, Monserrat Álvarez, quien le 
dijo que "cuando usted empieza a 
empatar es que empiezan los pro-
blemas”, palabras que enfadaron a 
Hirane.

"Monse, por favor, no me vengai 
con empates. Tú no me hables de 
empates. Empatar 3 mil muertos, 
de los cuales 1.500 eran de un 
bando en Chile, contra 100 millo-
nes de muertos, eso no es empate. 
No me vengas con empates a mí, 

El comediante y locutor radial 
fue contactado por el matinal 
de CHV para que explicara sus 
sensaciones tras ser expulsado 
de una marcha pro Palestina en 
Santiago.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/tras-episodio-de-violencia-faloon-larraguibel-vuelve-a-la-pantalla-mi
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/lo-encuentro-una-falta-de-respeto-el-tenso-round-entre-checho-hirane
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/lo-encuentro-una-falta-de-respeto-el-tenso-round-entre-checho-hirane
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La noche de este domingo, Chile-
visión emitió un infartante nuevo 
capítulo de su estelar gastronó-
mico “Top Chef VIP”, donde se vi-
vió una nueva jornada de elimina-
ción de cara a la gran final.

En un nuevo reto, Berta Lasala, 
Gianella Marengo, Belén Mora y 
Alonso Quintero debieron enfren-
tarse a duelo para asegurar su 
continuidad en el espacio culina-
rio, mientras que Gissella Gallardo 
disfrutó de su descanso desde el VIP 
del programa al convertirse el jue-
ves pasado en la primera semifi-
nalista de la competencia. 

Bajo este contexto, Quintero se 
debió enfrentar a Mora, mien-
tras que Marengo a Lasala, lo que 
terminó con el actor y la ex chica 
reality triunfando y asegurando 
su continuidad en el estelar, por lo 
que de forma posterior fue la actriz 
con la ex integrante de “Morandé 
con Compañía” quienes debieron 
continuar con el desafío. 

En esta misma dinámica, Mora y 
Lasala debieron cocinar codorniz 
y hojas, preparación que luego de 
ser evaluada por el jurado, dejó 
como nueva eliminada de “Top 
Chef VIP” a Berta Lasala, quien se 
fue del estelar entre las lágrimas de 
sus compañeros, quienes lamenta-
ron su partida. 

“Sé que hice muchos platos ri-
cos, en muchos me caí, pero hice 
muchos ricos y espero que me re-
cuerden por esos. Me voy contenta, 
porque los cabros en la cocina me 
dijeron que habían probado los 
platos más ricos de mis manos”, 
expuso entre llantos, evidentemen-
te emocionada con su salida. 

“Top Chef VIP” 
define a sus 
cuatro finalistas: 
Última eliminada 
abandonó entre 
lágrimas el estelar 
gastronómico

Un emotivo momento 
se vivió la noche de este 
domingo de cara a la gran 
final de la competencia 
gastronómica de 
Chilevisión, la que dejó a 
su última eliminada.

Willy Sabor confirmó en las últi-
mas horas su alejamiento definitivo 
de los programas de radio.

Guillermo González Bravo, nom-
bre real del comunicador, anunció 
que tras casi 30 años decidió reti-
rarse de este medio.

"Después de 27 años he deci-
dido dejar la radio. Feliz porque 
viví los mejores momentos de ella, 
conocí gente maravillosa", escribió 
en su cuenta de Instagram.

Luego agregó que "desde peque-
ño acompañaba a mi papá a dejar 
sus discos de vinilo a las diferentes 

emisoras y conocí a los más gran-
des locutores y voces comerciales 
de la historia radial de Chile".

“Quiero dar las gracias a Mar-
celo Zúñiga por creer en mi para 
Radio Corazón y a Carlos Heller por 
los 9 años de Radio Candela y un 
abrazo a todos mis compañeros de 
Radio Azúcar, pero lo más impor-
tante es agradecer a todos los au-
ditores que me siguieron durante 
tanto tiempo, que para mí son lo 
más importante. Muchas gracias 
por el cariño y gracias por todo”, 
cerró Willy.

Cabe señalar que el también 
cantante atraviesa un complejo 
momento personal tras la muerte 
de su padre, le productor musical 
Carlos González.

“Estamos con la herida abierta, 
lo que pasa es que mi papá tenía 
una enfermedad de demencia vas-

cular… disculpen que me emocio-
ne, porque es difícil, porque una 
cosa es cuando están enfermos y 
la otra cuando se van, a todos nos 
ha pasado", comentó en «Podemos 
Hablar» de Chilevisión.

Willy Sabor puso fin a casi tres 
décadas de carrera en radio: "Viví 
los mejores momentos"

El comunicador 
agradeció a todos 
los auditores que lo 
siguieron durante tanto 
tiempo en este medio.
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